

Le parcours mémoriel des élèves du collège Louis Pasteur de Villemomble

Depuis de très nombreuses années, des élèves du collège Pasteur de Villemomble participent au Concours national de la Résistance et de la Déportation (CNRD). Tout au long de l'année, ces élèves font des sorties sur des lieux d'histoire et de mémoire, des musées, ils rencontrent aussi des témoins comme Ginette Kolinka. Chaque année, au Mont Valérien, ils rendent hommage à tous ceux, Français et étrangers, longtemps oubliés de la mémoire collective qui sont morts pour la France. Des élèves volontaires lisent des lettres de fusillés dans la clairière et notamment ces mots de Missak Manouchian qui résonnent dans notre projet par son esprit de Liberté, d'égalité, de fraternité et de réconciliation des peuples européens : *« Je m'étais engagé en soldat de la Libération en soldat volontaire et je meurs à deux doigts de la victoire et du but. Bonheur ! à ceux qui vont nous survivre et goûter la douceur de la liberté et de la Paix de demain. Je suis sûr que le peuple français et tous les combattants de la Liberté sauront honorer notre mémoire dignement. Au moment de mourir je proclame que je n'ai aucune haine contre le peuple allemand et contre qui que ce soit. Chacun aura ce qu'il méritera comme châtiment et comme récompense. Le peuple allemand et tous les autres peuples vivront en paix et en fraternité après la guerre qui ne durera plus longtemps ».*

Ces mots résonnent dans le projet du CNRD qui a pour but de faire réfléchir les jeunes sur ce que signifient les notions de « Liberté, Égalité, Fraternité » ou encore « Réconciliation des peuples européens ». Les parcours d'engagement et d'abnégation de Missak Manouchian et de sa femme Mélinée sont des modèles pour les jeunes générations.

Le 21 février 2024, nous avons eu l'honneur, à l'invitation du Président de la République, avec une trentaine d'élèves, de participer à la Cérémonie de Panthéonisation de Missak Manouchian accompagné de sa femme Mélinée.

Cette cérémonie s'intègre dans le parcours mémoriel et citoyen de cette année scolaire et cette invitation est aussi une reconnaissance de l'engagement de nos élèves.

Nous pensions être à l'extérieur du Panthéon, mais nous nous sommes retrouvés à proximité de la croisée des transepts, à quelques mètres du lieu où allaient être déposés les cercueils du couple Manouchian. Quelle émotion !

La parole de certains élèves est touchante et traduit des sentiments extrêmement forts qui sont essentiels pour leur construction citoyenne :

« J'ai trouvé cette journée incroyable car peu de personnes ont la chance de pouvoir être invitées au Panthéon pour assister à cet événement, j'en ai appris plus sur Missak Manouchian. Et à certains moments les émotions étaient assez pressantes. Je pense que j'ai eu une grande chance d'avoir été présente à cette cérémonie. »

Clara

« J'ai été honorée de pouvoir assister à cette cérémonie. C'était merveilleux et très enrichissant. Participer à cet événement, dans ce lieu chargé d'histoire et d'émotion, restera pour moi un souvenir ineffaçable. La lettre de Missak à Mélinée est toujours aussi forte et émouvante à écouter. C'était une chance unique. » Michelle

« J'ai trouvé cette panthéonisation très émouvante et significative, car c'était la première fois que des résistants étrangers entraient au Panthéon. Je l'ai également trouvée très touchante car Missak Manouchian entra au Panthéon avec sa bien-aimée Mélinée, comme il la surnommait sa très chère orpheline. C'était aussi très émouvant d'avoir lu la lettre d'adieu qu'il lui avait adressée et que nous avons déjà lue dans la clairière du Mont Valérien. C'était également très impressionnant d'entrer au Panthéon pour la première fois, car l'architecture y est remarquable. C'était un immense honneur d'avoir participé à cette cérémonie. » Fatoumata

« Cela a été un honneur d'assister à cette cérémonie. Missak Manouchian a pu prouver à la France entière son courage et sa force, lui l'étranger qui s'est battu et qui est mort pour la France. » Aliya

« J'ai été à plusieurs reprises émue par ce que j'ai pu voir ou entendre comme l'interprétation magnifique de « l'Affiche Rouge » par Feu! Chatterton et impressionnée par les personnalités que nous avons croisées. Cet événement m'a permis d'en apprendre encore plus sur Missak et Mélinée Manouchian ainsi que leurs compagnons, leurs parcours, leurs histoires et leurs combats. » Garance

« J'ai trouvé cette cérémonie très forte et émouvante. C'était une grande occasion pour nous d'y avoir été invités en tant qu'élèves de la Seine-Saint-Denis et on a beaucoup appris sur Missak Manouchian, sa vie amoureuse et de résistant français. C'est une journée que l'on n'oubliera jamais. » Monica

« La cérémonie au Panthéon était vraiment belle et impressionnante dans ce lieu emblématique où reposent des personnalités qui ont marqué l'histoire de la France. ». Tyffen

« En arrivant au Panthéon, j'ai été surprise que nos places soient si bien situées, à quelques mètres de l'emplacement des cercueils. La cérémonie a débuté par plusieurs "spectacles" très impressionnants et on a pu croiser plusieurs personnalités politiques très célèbres dont le président de la République. » Chaima

« L'entrée de Missak Manouchian et sa femme au Panthéon a été un moment de reconnaissance et de respect de la Nation pour toutes les personnes qui ont donné leur vie pour la liberté, notamment les étrangers. Bien qu'il ne soit pas français, Missak s'est battu pour la France avec ses compagnons jusqu'à la mort. C'est la raison pour laquelle son entrée au Panthéon est un signe fort, il a fait preuve d'un courage indescriptible ainsi que ses camarades. Je suis très honorée d'avoir participé à cette cérémonie. » Himaya

« J'ai été très content d'aller au Panthéon car c'est très rare de pouvoir assister à une telle cérémonie. J'ai pu voir le président de la République... Missak Manouchian était un homme

incroyable qui a donné sa vie pour la France alors qu'il n'était même pas français. Ce moment restera inoubliable. » Lucas

« La cérémonie au Panthéon a été une expérience éprouvante remplie d'émotions du début à la fin. La remontée des cercueils a été très touchante puisque tout le parcours de Missak Manouchian a été cité. Cette cérémonie en son honneur était un événement unique puisque l'on se trouvait juste en face des cercueils, et cela ne se vit qu'une fois dans sa vie. Pour finir, le discours du président de la République résumant toute l'histoire de Missak Manouchian, son combat et ses convictions, a conclu cette cérémonie avec émotion. » Soan

« Lors de la cérémonie de panthéonisation de Missak Manouchian, j'ai ressenti des émotions de tristesse car la France avait refusé ses demandes de naturalisation, malgré son attachement à notre pays. C'était un honneur de pouvoir assister à cette cérémonie car Missak Manouchian a été un grand Homme qui s'est battu jusqu'à la mort pour ses idées. Cette cérémonie était très émouvante surtout la chanson « l'Affiche rouge ». Le discours du président de la République a bien résumé la vie du groupe de résistants. C'était une très belle expérience riche en émotions. » Tom

« La cérémonie de Panthéonisation de Missak Manouchian, accompagné de Mélinée et l'hommage à ses camarades a été d'une part impressionnante, dans ce monument historique, mais aussi émouvante car ils sont un symbole important de la Résistance, et nous leur avons rendu hommage. J'ai été honorée d'avoir pu assister à cette cérémonie. » Lucie

« Cette cérémonie a été très enrichissante. Pouvoir aller à un événement aussi prestigieux a été une vraie chance : la remontée de la rue Soufflot pour amener les cercueils au Panthéon était vraiment symbolique et très forte. Un des moments qui m'a le plus marquée ce sont les jeux de lumière sur le Panthéon avec des images qui racontaient l'Histoire. Cette expérience a été incroyable et unique tout en ayant une grande portée symbolique. » Chiara

« C'était une très belle cérémonie. Je suis très reconnaissante d'avoir pu y assister : c'était émouvant et c'est un pas important pour le pays, sachant que ce sont les premiers résistants étrangers à entrer au Panthéon. Cela montre la prise de conscience et la reconnaissance, malheureusement tardive, apportées à ces personnes à qui l'on doit beaucoup. » Guillemette

« L'atmosphère dans le Panthéon, si près des cercueils de Missak et de Mélinée était empreinte de respect et de recueillement pour rendre hommage à tous ces étrangers qui se sont sacrifiés, parfois très jeunes, pour que la France soit libre, pour que nous puissions être libres. J'ai été touché par la lettre de Missak à Mélinée, les poèmes et les chants. C'était un honneur d'assister à cette cérémonie. » Mohamed

« La cérémonie de panthéonisation de Missak Manouchian accompagné de sa femme Mélinée était très impressionnante avec toutes les personnalités comme le président de la République, les caméras, la médiatisation de l'évènement, la mise en scène à l'extérieur. Être à l'intérieur du Panthéon était exceptionnel et je me sens honorée d'y avoir participé. Il était fondamental que la France reconnaisse le rôle de Missak Manouchian et de son groupe pendant la Seconde Guerre mondiale, qu'elle reconnaisse le rôle fondamental des étrangers dans la Résistance. » Melissa

« Le 21 février dernier, j'ai pu assister à la Panthéonisation de Missak et Mélinée Manouchian avec le groupe CNRD. C'était une commémoration très impressionnante et émouvante. Les moments que j'ai trouvés les plus marquants sont le discours du président de la République et

l'entrée des cercueils dans le Panthéon. D'habitude, on voit ce genre de cérémonie nationale à la télévision, ce fut donc un immense honneur de pouvoir y assister. » Noé

« J'ai trouvé cette panthéonisation très belle et importante car c'était la première fois qu'un résistant étranger et communiste entrait au Panthéon et à travers lui tous ses camarades résistants étrangers. C'était très impressionnant de pénétrer dans le Panthéon et d'assister à une telle cérémonie, à quelques mètres des cercueils de Missak et Mélinée. » Anastasia

« La cérémonie de l'entrée au Panthéon de Missak et Mélinée Manouchian a été un moment très émouvant. Leur entrée au Panthéon a permis de faire reconnaître leur courage et leur sacrifice pour la Liberté, mais aussi celui de tous les étrangers des FTP-MOI. Malgré son dévouement et son amour pour la France, celui-ci n'avait pas été naturalisé Français. Il a pourtant poursuivi jusqu'au sacrifice ultime son action avec ses camarades alors que tant de Français sont restés passifs. Cette entrée au Panthéon est une reconnaissance juste pour leur action courageuse et remarquable. » Anna

« Le Panthéon abrite les grands Hommes de la Nation. La Nation a rendu hommage à Missak Manouchian fusillé au Mont Valérien, le 21 février 1944, avec ses camarades par les nazis. Tous les partis politiques étaient présents, ainsi que la famille de Mélinée Manouchian. J'ai été très émue par les chants et les chorégraphies lors du passage des deux cercueils. » Luana

« Durant la cérémonie j'ai pu ressentir plusieurs impressions : de l'humilité face au courage de Missak et Mélinée Manouchian, de l'empathie lors du chant « L'affiche rouge » et de la lecture de la lettre de Missak pour sa femme Mélinée. J'éprouve une certaine admiration face à cet homme qui protégea la France qui ne l'a pas pourtant jamais vraiment adopté. « Français de préférence » jusqu'à la mort, j'ai trouvé que ce point était bien appuyé durant la cérémonie. Faisant passer la liberté des autres avant sa propre vie ou ce qu'il aurait pu vivre « Marie- toi, soit heureuse », Missak Manouchian est un modèle. L'évocation des autres personnages de l'Affiche rouge était importante mais je trouve que cette cérémonie aurait dû arriver plus tôt dans l'Histoire étant donné qu'il s'agit du premier du premier étranger à être panthéonisé. » Aurélien

A l'issue de la cérémonie, nous avons eu la chance de rencontrer Katia Guiragossian, petite nièce de Mélinée Manouchian. Elle nous a appris qu'elle avait fait une partie de sa scolarité dans notre collège et que Missak avait organisé une réunion clandestine à Villemomble. Nous lui avons offert un dessin réalisé par une de nos élèves, Guillemette.

L'an passé, nous avons découvert dans les archives du collège des registres des écoles primaires de notre commune et nous avons pu constater l'arrivée à partir de 1916 d'enfants arméniens ayant échappé au génocide.

Nos élèves pourront témoigner autour d'eux en tant que passeurs d'Histoire et de Mémoire de la Barbarie nazie et de son idéologie raciste et totalitaire ; afin que vivent l'humanité, la dignité, la démocratie et la Liberté. Ils participeront ainsi au Devoir de Mémoire inhérent à chaque citoyen. Ils ont aussi pris conscience du fait que, de nos jours, les Droits de l'Homme peuvent

être remis en question et qu'il est donc important d'être vigilant, de les défendre et les faire vivre au quotidien.

Nous avons par la suite été invités par la Présidence de la République à assister au palais de l'Élysée à la Cérémonie pour le 80^{ème} anniversaire de la création du CRIF, créé à l'origine en 1944 pour le sauvetage des Juifs de France, menacés et persécutés par Vichy et les Nazis.

Mme Testa et M. Ritter, collègue Louis Pasteur de Villemomble